

LA VIDA SOBRE EL TAPETE

Aportes de un diálogo sobre la violencia en los barrios

LAS
DISTINTAS
CARAS
DE LA
VIOLENCIA

ALGUNAS CAUSAS Y RASGOS DE LA VIOLENCIA

1. En nuestros barrios la pobreza está caminando con pasos de gigante. Nuestra vida cada día está más deteriorada. No vivimos, sobrevivimos. Por otro lado, el modelo que la sociedad nos presenta como "verdadera vida" está centrado en el consumo. Esta tensión entre pobreza y consumo va generando en nuestros jóvenes violencia, al punto que se llega a matar por un par de zapatos. ¡Las cosas valen más que la vida!

2. Gran parte de nuestras familias están desarticuladas. En muchas el padre se encuentra ausente. Las familias jóvenes están levantando a los muchachos sin principios, sin disciplina. Muchos adolescentes viven a su capricho, sin normas, en la búsqueda de placer y aventuras. Esta realidad hace al joven presa fácil del narcotráfico y la delincuencia.

3. El narcotráfico se presenta para muchas familias como un medio de subsistencia. Para nuestros jóvenes es un modo fácil de conquistar lo que la sociedad propone como valioso: tener dinero fácil y ejercer el poder mediante las armas.

4. Muchas experiencias en nuestros barrios confirman la complicidad de los cuerpos de seguridad del Estado con el narcotráfico y las bandas. También hay hechos concretos que revelan el abuso de autoridad de la policía y la guardia nacional en allanamientos, operativos y militarización de zonas.

5. Nuestros barrios están desarticulados como vecindarios. Los espacios y los tiempos de movimientos están siendo determinados por las bandas. Esta sectorización va siendo poco a poco interiorizada por el resto del barrio, por ejemplo; nos da miedo ir de una zona a la otra. Lo peor del caso es que muchas bandas se creen con el rol de protectores del barrio. ¿Cómo hacer posible la paz, la solidaridad y la vecindad?

EXPERIENCIAS CONCRETAS QUE PRETENDEN EDIFICAR LA PAZ

1. En algunos sectores las mujeres de las comunidades cristianas han asumido como misión el diálogo personal con los jóvenes que participan en las bandas. Esta es una tarea lenta. Los frutos no son nada seguros, pero es necesario apostar por esto.

2. En algunos barrios de Petare, La Vega y otros, las comunidades están realizando proyec-

tos educativos que atienden dos fuentes: por un lado, la atención a los niños desescolarizados, y por otro lado; los programas de refuerzo escolar y tareas dirigidas para los que participan del proceso educativo formal.

3. La catequesis familiar ha sido de gran ayuda. A través de ésta va siendo posible alentar un camino de fe y comunicación familiar.

4. En algunas comunidades como los Frailes de Catia, Brisas del Paraíso y el barrio el Carmen de La Vega, se ha ido caminando en la línea de grupos y escuelas culturales (músicas, danzas) donde los jóvenes aprovechan el tiempo libre y se relacionan de manera más humana.

5. Sentimos que como cristianos no podemos callar ante la desvalorización de la vida. Nos animamos a mantener nuestros encuentros semanales, a seguir buscando alternativas. Tenemos que tener una palabra y una práctica de vida ante la situación.

6. Es importante mantener y animar las experiencias simbólicas que nos confirman en este camino, como por ejemplo; la misa por la vida, marchas por la paz, visitas a las familias y otras.

ALGUNOS RETOS

1. Lamentablemente muchas veces actuamos por operativos. Nos cuesta mantener las cosas a largo plazo, y superar el problema de la violencia en nuestros barrios nos exige constancia.

2. En este camino por la paz tenemos que estar preparados para afrontar el fracaso. No siempre resultan exitosos nuestros proyectos. Tenemos que aprender del fracaso y volver a empezar. Por ejemplo, el fomentar el diálogo y la tregua entre las bandas, en algunos sitios ha sido exitoso, en otros sitios no ha sido nada fácil.

3. La paz es nuestra responsabilidad, y; más aún, es responsabilidad del Estado. Necesitamos una mayor articulación y comunicación de los esfuerzos que se van dando en nuestras comunidades, para desde ahí; idear propuestas alternativas de seguridad social con las que podamos negociar y exigirle al Estado que cumpla con su papel.

Este encuentro nos sirvió para reafirmarnos en la misión evangélica de ser constructores de la paz, la vida está sobre el tapete, es nuestra tarea defenderla y dignificarla. ■

El domingo 29 de Noviembre, se realizó en la Parroquia Santo Domingo Savio de Coche, el encuentro de los grupos cristianos de los barrios de Caracas. La temática del día se centró en los Derechos Humanos. El modo como se abordó esta problemática fue a través de la reflexión por mesas de trabajo. Cada mesa tuvo como centro una dimensión de nuestra cotidianidad: salud, educación, jóvenes, mujer, violencia en los barrios, cárceles y otras. En todos estos grupos de diálogo la vida se colocó sobre el tapete.

A continuación, presentamos algunos frutos de la discusión sobre "la violencia en los barrios".

Alfredo Infante